

En la capital.	450	ptas.	trimestre
id. fuera de la capital.	5	id.	id.
id. en oro.	18	id.	semestre
id. un año en oro.	25	id.	id.
Extranjero.	750	id.	trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º 1.º

# LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 5.ª pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes a festivos.

Gerona, domingo 10 de Diciembre de 1893.

NÚMEROS SUELTOS

25 céntimos.

N.º 5.153

## Política Europea.

Impresionabilidad española.—La cuestión de Melilla.—Desmanes rifeños.—Independencia política.—Sumisión del Gobierno.—Ya es tarde.—Martínez Campos hará poco.—Lo que vamos a conseguir.—Salvajes y españoles.—Lo que se dá a unos y a otros.

Una de las cosas por que se distingue el español, es su excesiva impresionabilidad.

Desde hace meses sucedense los acontecimientos, y a cada momento un golpe terrible viene a herir nuestras fibras más sensibles. Primero Pallás, más tarde Melilla, luego Santander, después las bombas del Liceo de Barcelona y ahora otra vez Melilla. Todo pasa dejando en pos desdichas sin cuento, y nuestra misma impresionabilidad hace que el suceso primero se borre de nuestra memoria con un segundo, este con un tercero, y así sucesivamente, sin que ninguno deje en nosotros huellas profundas. Así se explica que nadie piense ya en las desgracias producidas por Pallás, ni en la explosión del *Ma-chichaco*, ni en las bombas de Barcelona, ni en nada, en fin, de cuanto hace de España un país tristemente célebre al espirar el año 1893.

Hoy no es posible hablar más que de una cosa.

Tanto V., como los lectores de su periódico, saben perfectamente que el tema de todas las conversaciones es la cuestión referente a Melilla.

Siempre la atención de los españoles fijóse con insistencia en aquella porción de terreno que por descuido, por negligencia de nuestros gobernantes viene siendo hace mucho tiempo un peligro constante para los soldados que guarnecen aquella plaza, pero nunca como ahora fueron tan deseadas por el público las noticias que de allí se esperan, ni produjeron jamás tales efectos. Los rifeños han logrado atraer a sí nuestra atención de tal modo, que solo se piensa en ellos y es difícil olvidarlos mientras no se les haya impuesto un castigo ejemplar que en adelante les haga respetar lo que nunca lo fué por ellos.

Acostumbrados a cometer atropellos mil con los españoles y a las debilidades de nuestros gobiernos que se figuran, sin duda, que a los moros hay que tratarlos con la misma etiqueta y respeto que a los habitantes de un país civilizado, cada día que pasa se atreven a más y de atentado en atentado llegaron hasta donde todos esparábamos, menos aquellos que tienen obligación de prever los resultados de sus disposiciones: los prohombres que ocupan el poder.

No yayan nuestros lectores a figurarse, en vista de estas palabras, que somos adversarios del partido liberal. No estamos afiliados a ninguno, y por lo tanto, que mande Pedro ó mande Juan, nos es indiferente para censurar si así es preciso, ó aplaudir si es necesario.

Sirva esto de advertencia a los que, por creernos asociados a una política determinada, pudieran dudar de nuestra imparcialidad en este y otros muchos asuntos.

Es indudable que si algún español que no fuese nuestro ministro de la Guerra ó nuestro Moret, hubiese ocupado el cargo que hoy desempeña cualquiera de estos dos señores, se hallaría ya satisfactoriamente zanjada la cuestión pendiente entre moros y cristianos. Pero no es así, y el Sr. López Dominguez por conseguir lo que desea hace muchos años, y el ministro de Estado por alcanzar la nota de gran diplomático, ambos queriendo que su opinión prevaleciese, han dejado pasar el tiempo, no han hecho caso de la opinión que a voces demandaba la cooperación de Martínez Campos en este asunto, y ha ocurrido lo que era de esperar: que el Gobierno, que caminaba en lucha abier-

ta con la opinión pública a la que se debe toda clase de atenciones, ha tenido necesidad, para conservar su puesto, de abandonar sus erróneos deseos, y antes de perder una confianza que le importa mucho conservar, sucumbir ante las exigencias de alguien que conociendo más sus intereses, quiere marchar por donde la opinión indica; y como ahora es tarde, como se ha dejado pasar el tiempo de una manera ignominiosa mientras se resolvía quien de los dos ministros interesados en realizar cada uno su deseo tenía más razón, cuando se ha decidido enviar a Melilla al general ambicionado por todos, se vé que éste no puede satisfacer los deseos de los que confiaban en que el castigo vendría de sus manos. Ha llegado allí, y si es verdad que la construcción del fuerte será un hecho, no era sólo esto lo que nos proponíamos ahora; queríamos, si, construir un fuerte que sirviese para defender mejor nuestro territorio; pero como nuestros soldados muertos no han sido vengados, y como el Sidi Auriach es, en resúmenes cuentas, algo que para nada nos ha de servir según opinión de personas que merecen crédito, quedaremos como estábamos a raíz del día dos de Octubre, a menos que nuestro general Martínez Campos y los 25.000 hombres que manda peleen contra las chumberas y las pitas, y estas, realmente, aunque nos estorbaron, no fueron la causa de que muriesen los bravos que España llora. Era preciso castigar a los rifeños y estos, si no por obediencia, por respeto a Muley Araaf no nos hostilizan, permanecen inmóviles ante nosotros, y como no quiere una parte, no mueren las dos.

Resulta, pues, que el fuerte se hará, que volverán nuestras tropas a la Península, que quedarán en Melilla cuatro infelices expuestos, como siempre, a servir de pasto a los ardores bélicos de los moros fronterizos, y que teniendo bayonetas y cañones y fusiles, ha sido necesario pedir al Sultán que nos respeten (como si nosotros no fuésemos capaces de hacer lo que pedimos!) y nos ha mandado a un pariente suyo, a un hermano que tan proato vela por los intereses de Muley Hassan, como por los suyos propios, para conseguir que no se falte a nuestros derechos. Y, realmente, lo está consiguiendo, sea por respeto de las kábilas ó por miedo, que esto no está aún averiguado; pero pasados que sean cuatro días volveremos de nuevo a lo mismo, a ser atacados por los rifeños, a contestar con los bríos que permitan los ocho brazos de los cuatro soldados que guarnecerán nuestros fuertes, y a quedar como siempre quedamos ante las potencias extranjeras, como un país débil que contesta a la agresión de unos salvajes con una nota diplomática, y que vende la sangre de sus soldados por unas cuantas pesetas que entrega luego el Sultán con gran contentamiento suyo y de los que a mansalva pueden matar a los españoles, sus enemigos.

Y para esto nos hemos gastado muchos millones, y por esto lloran hoy muchas madres la muerte de sus hijos.

Tenemos un gran ministro de la Guerra y un excelentísimo ministro de Estado.

Madrid 7 de Diciembre de 1893.

## Lo de Melilla.

### Lloviendo y trabajando.

Melilla 6.—La última noche ha transcurrido sin novedad.

Amanece lloviendo copiosamente.

Después del toque de diana salió la división Ortega, tomando, como estos días, posiciones para defender los trabajos del fortín intermedio y el fuerte de Sidi-Auriach.

Continúa igualmente la construcción de

barracas para alojar a las tropas con la comodidad posible.

### El temporal.

Reina fuerte Levante, que impide las operaciones de descarga.

Es interesante ver el espectáculo que ofrece el mar y como luchan las pequeñas embarcaciones por arribar a la costa.

A cada momento están a punto de zozobrar.

### Nuevas hogueras.

Vése aumentar cada vez más las hogueras en el Gurngú; pero no son señales para llamar a las kábilas vecinas con el objeto de que vengan a luchar con nuestros soldados.

Estas hogueras indican que empiezan de nuevo a estar habitadas aquellas casuchas rifeñas que hicieron desalojar con sus cañones nuestros artilleros y con sus disparos los tiradores de nuestras avanzadas.

Tal vez el fuego de esas hogueras cuece las tortas de cebada con que se alimentan nuestros enemigos ó quizás funden el plomo que más tarde dispararán sobre nuestros hermanos.

### Misión secreta.

Tánger 6.—El teniente señor Elisa, ha visitado al ministro de España en Tánger y a Sidi Mohamed Torres.

Parece que dicho oficial va a España enviado por el general Martínez Campos con una misión cerca del Gobierno.

### Cartas y propósitos.

La correspondencia que mantienen el general en jefe del ejército de Melilla y el ministro de la Guerra, desmiente las aseveraciones de estos días respecto al final de la campaña, si son ciertas las referencias que se dan de aquellas cartas.

No pueden ser más plausibles los propósitos que se atribuyen al general Martínez Campos, y que aprueba el señor ministro de la Guerra.

Castigo de los rifeños y asegurar para el porvenir el derecho de España; esto quiere el general en jefe. Para ello terminará el plan de fortificación, comenzando por fijar la situación de la zona neutral, que no tiene hoy tal neutralidad desde el momento que están los moros posesionados de ella por completo.

En esta zona tienen los rifeños, entre otras cosas, el poblado de Benisicar, el cuartel de la caballería mora y la Mezquita. Haciendo desaparecer todo esto, no se hace más que cumplir el tratado de Wad-Ràs.

Pero como aquellos salvajes no entienden de tratados, se cree que tendremos que apelar a las armas desde luego, y a ello encamina sus pasos el general Martínez Campos.

Al Gobierno compete decidir pronto la cuestión en cualquier sentido.

El ministro de la Guerra, dicen sus amigos, que está conforme en todo con los preparativos del general en jefe. Otros ministros, en cambio, son partidarios de la paz a todo trance.

Anoche conferenciaron los señores López y Sagasta, y como resultado de esta conferencia, ha puesto hoy el ministro de la Guerra el siguiente despacho al general Martínez Campos:

«El Sultán debe llegar a Marruecos dentro de tres ó cuatro días. Inmediatamente saldrá para Fez un enviado especial del Gobierno, para exigir pronta y categórica contestación reclamaciones España. Mientras tanto, puede V. E. obrar con entera libertad para mantener el más absoluto respeto al pabellón español.»

### La prensa y el Gobierno.

Madrid 8.—La prensa transcribe el «ultimatum» del general en jefe de Africa.

La mayoría de los periódicos se felicita de que finalmente se ponga remedio a la conducta hasta ahora seguida en Melilla.

Los ministeriales, sin negar la comuni-

cación del «ultimatum», acogen la noticia con reserva.

En los ministerios se asegura que la primera noticia que el Gobierno ha tenido del «ultimatum», ha sido por los periódicos.

El presidente del Consejo declara dudar de que el general Martínez Campos se atreva a tomar *motu proprio* resoluciones definitivas en asunto tan trascendental.

### Despacho oficial.

En el ministerio de la Guerra acaban de facilitar a la prensa telegramas oficiales de Melilla, expedidos ayer después de anochecido.

No se hace alusión ninguna en estos despachos a la entrevista de Muley Araaf con el general en jefe.

Continuaba el temporal, que impedía la descarga de buques.

Se han perdido algunos efectos en las embarcaciones menores.

Durante el día de ayer continuaron las obras de Sidi Guariax.

En las kábilas proseguía la tranquilidad de los días anteriores.

Los de Frajana han comenzado la siembra.

### Aplazamiento.

Una persona que merece entero crédito y que suele saber lo que se dice, asegura que el Martínez Campos no ha expuesto a Muley Araaf sus pretensiones como representante de España, con caracteres de «ultimatum», sino como repetición de la nota que el ministro de Estado envió al sultán.

Juzga aventurado suponer que el general haya fijado al príncipe marroquí un plazo perentorio para contestar, y cree que el lunes quedarán despejados los horizontes.

### Nuevas confusiones.

Corren rumores de que, en vez del «ultimatum» y la acción inmediata, lo que se proyecta es un convenio por el que se impone el desarme a los kábilas, bajo determinadas condiciones.

Dícese que en tal caso, los moros tendrían que destruir las trincheras que levantaron en nuestro campo.

Nada hay cierto sobre la verdadera actitud del Gobierno y del general en jefe del ejército de Africa. *El Heraldo* afirma que el Sr. Sagasta ha recibido un importante telegrama del general Martínez Campos, a quien continúan atribuyéndose propósitos belicosos, de acuerdo en esto con el ministro de la Guerra, y con disgusto cada vez mayor del Sr. Moret.

Tan enérgica es la divergencia entre ambos ministros, que la situación ha llegado a ser insostenible.

Por todo ello se concede importancia extremada al Consejo, en que mañana se reunirán los ministros.

### Inglaterra.

Cádiz 8.—Circula con insistencia un rumor grave.

Trátase de la certidumbre ó poco menos, de que Inglaterra va a ocupar Tánger, si los españoles avanzan por el campo neutral, de acuerdo con el sultán.

Madrid 9.—Estamos sin telegramas particulares de Melilla por efecto del temporal que ha impedido que arribara el vapor a Málaga. Sin embargo, a las dos de la tarde ha telegrafiado el general Martínez Campos diciendo que no ocurre novedad.

El general López Dominguez ha recibido una extensa carta del general Martínez Campos, a la que el ministro contestó enseguida. Guárdase reserva acerca de esta particular, habiéndose mostrado impenetrable.

El señor Moret me ha dicho que se esperan noticias importantes de Melilla.

Hoy se celebrará Consejo de ministros. Será importantísimo, pues se tratará la cuestión del Africa y el empréstito.

El Sultán ha enviado a Marruecos el harém y sus tesoros; créese que esto indica que pronto irá allí.

Asegúrese que el Sultán ha delegado a su hermano Muley Araaf poderes para seguir las negociaciones con España.

Sin novedad en Melilla.

#### Rumor poco tranquilizador.

Ha llamado la atención ver estas insinuaciones en *El Liberal*:

«Si no mienten nuestras impresiones—dice—el gabinete de Madrid abriga algunos recelos de que en la gestión directa para el arreglo de las diferencias entre España y el Sultán, trate de ingerirse alguna entidad extranjera, bien para procurar que Muley Hassan regatee sus concesiones, bien para que resista alguna condición que el gobierno español considera como esencialísima.

Hasta ahora no parece que aquel recelo revista mayores caracteres que el de una sospecha; pero, en todo caso, presumimos que el gobierno, sin rebasar los límites de una gran circunspección, está decidido a no reconocer en el curso de la negociación diplomática con el Sultán, intrusión alguna que la extravíe o la desnaturalice.»

#### Desde Madrid.

7 de Diciembre 1893.

Continúa la mala impresión producida por el bando del general Martínez Campos, que la mayoría de las gentes considera como inoportuno cuando menos, dadas las circunstancias en que a partir de hace algunos días nos encontramos. A pesar de lo que en contrario aseguran los periódicos afectos al actual estado de cosas, es casi seguro que en el seno del ministerio ha producido mala impresión la noticia de la publicación del bando.

Respecto a la venida a Madrid del gobernador de Valencia Sr. Sarthon, asegúrese que cesará en su cargo trasladándose a otra provincia u ocupando un puesto en el ministerio de la Gobernación. Esto demuestra que no hay tal unión entre los fusionistas valencianos y que, por tanto, la continuación en dicho gobierno del señor Sarthon puede ser hasta inconveniente, dadas las circunstancias porque ahora pasa dicha capital.

Se ha reunido la comisión de tratados con el objeto de proceder al examen de un tratado de comercio que se propone por el gobierno belga y cuyas negociaciones se seguirán en Bruselas.

Hoy es probable que se trate en Consejo de ministros la cuestión referente al régimen arancelario que habrá de regir con Francia a partir del día 1.º de Enero próximo. No se sabe que criterio se adoptará sobre este punto y si se harán extensivas a Francia las ventajas que por los nuevos tratados conceden a Suiza, Holanda, Suecia y Dinamarca o si regirán las tarifas máximas hasta que se establezcan por las Cámaras convenios especiales.

En la comisión de tratados se han manifestado ambas tendencias, si bien no puede aún saberse cual ha de ser aún la que predomine.

La opinión se muestra extremadamente pesimista en este punto, dada la composición de la Cámara de diputados francesa y del nuevo ministerio en la vecina república formado. La tendencia proteccionista que dominaba en la Cámara anterior, persiste en ésta y por tanto no hay que esperar en conseguir la aprobación de un tratado favorable a nuestros intereses.

Las negociaciones relativas a las pretensiones formuladas por las empresas de ferro-carriles van bastante adelantadas, si bien se cree que no se propondrán remedios inmediatos sino lentos y de resultados para larga fecha.

Se ha hablado con este motivo de que nuevamente se ha pensado adoptarse la medida de aumentar en un 12% las tarifas de los billetes de primera clase y de los compartimientos de lujo.

En definitiva se ignora cual será la resolución que se adopte, toda vez que los ministros guardan absoluta reserva sobre las opiniones que particularmente puedan abrigar sobre tan importante cuestión.

Al fin parece que vá a reunirse el directorio de unión republicana a instancia de algunos de sus individuos.

De V. afecmo. s. s. q. b. s. m.

Alvarez Iturriz.

#### Noticias locales y generales

La asociación de las Hijas de María de esta ciudad, han determinado rifar una bonita imagen de la Inmaculada Concepción, con cuyo producto atenderán a los gastos que les ocasione la novena que, según iee-mos, deberá empezar hoy.

El precio del billete es de cinco céntimos de peseta.

—Al Sah de Pérsia le probó bien Paris, y S. M. Nassr-Eddin tiene intención de volver a Europa el año que viene.

El soberano del Irán se detendrá algún tiempo en San Petersburgo, y luego se dirigirá a Francia.

El último vástago de los Kaudjar viene en busca de aguas para curarse de una afección reumática.

Esta es la cuarta vez que el soberano persa viene a Europa, donde merced a su trato y a las memorias de sus viajes que ha escrito, conocemos sus agudezas de ingenio y sus debilidades.

Lo útil sería conocer la influencia que los viajes del Sah han podido ejercer en el gobierno de su país.

Pero solo se sabe que ha imitado una cosa europea. Ha establecido una condecoración para las señoras.

—Dice el órgano de los carlistas, refiriéndose a la noticia electoral que de Olot ha dado *El Regional* de Figueras, que este conducto es muy fidedigno y nos achaca el propósito de molestar a entidades respetables guiados de nuestra lógica paturesca.

¡Paturesca! Se conoce que la palabreja la ha oído en música y la aplica sin venir al caso y sin verdadera aplicación. La noticia no hicimos más que reproducirla y sin otro deseo que poner de manifiesto el modo cariñoso con que mutuamente se tratan los primos hermanos de la familia dividida. Los unos quieren hacer creer que todo lo ganan; los otros quieren hacer creer que si lo ganan es por mérito de alianzas asombrosas y que son ellos lo que todo lo pueden, mientras nosotros sabemos y así lo dijimos, que en Olot los llamados carlistas han sido derrotados en toda la línea según nos participó telegráficamente nuestro Corresponsal.

Ya vé el órgano como al juzgarnos, la pasión le hace ver gigantes en donde solo existen molinos de viento.

—Los soldados de varios batallones alemanes, se están ejercitando en el paso de los ríos helados por medio de los patines. Este ejercicio resulta, además de la utilidad que puede dar en la guerra, sumamente curioso. Entran los soldados, unas veces solos, otros en filas de compañías cogidos de las manos, y pasan el río helado con una prontitud maravillosa.

—Hace unos días, un Delegado especial de policía llevó a cabo en San Feliu de Guixols varios registros en otras tantas casas de anarquistas. Según *El Noticiero* de aquella villa, se recogieron algunos papeles que llamarán la atención cuando sean conocidos.

—Ha fallecido la virtuosa madre del Padre Cardona, obispo de Sión; tan lamentable pérdida ha sido muy sentida de su amantísima familia y de numerosas relaciones. No es, por desgracia, satisfactoria la situación del maestro Barbieri, el cual ha sufrido una grave recaída en su enfermedad. Esperamos, sin embargo, que la naturaleza robusta del doliente triunfe del mal que amenaza su existencia.

—Ayer estuvo muy concurrido el mercado de esta capital.

—El vecino de Castellfullit D. Juan Guiniez, ha pedido aumentar sesenta centímetros la altura de la presa de un aprovechamiento de aguas en el río Fluviá que posee para dos fábricas, una de hacer harina y otra papel.

Hay señalados treinta días como plazo para formular reclamaciones.

—Treinta mil víctimas ha producido este año el cólera en la Meca.

Así lo hacen constar los informes oficiales recibidos por el Consejo Internacional Sanitario.

—El Juzgado de La Bisbal llama, por si quieren oponerse, a los parientes de doña Carmen Pallí y Castelló esposa del vecino

de San Feliu de Guixols D. Pedro Lloveras, la cual se halla reclusa provisionalmente en el manicomio provincial y cuyo expediente para la reclusión definitiva se está tramitando.

—Hoy a las siete de la mañana tendrá lugar en el salón de la sociedad *Talla*, calle de Albareda número 13 de esta ciudad, el sorteo de los mozos comprendidos en el actual reemplazo del ejército.

—Seguramente hay aquí quien tiene interés en que esté en continua tensión, el miedo de la gente timorata. Pasó el día de la Purísima sin que en ningún templo ocurriera la menor novedad; ahora se hace circular la voz, no se sabe por quien, de que en la misa llamada del gallo se disparará un cartucho de dinamita, y aunque ello responda a un pasatiempo de algún desocupado, es lo cierto que la broma resulta pesada por el efecto que produce en algunos miedosos.

Nosotros tenemos el deber de decir lo que constituye nuestra convicción y es lo que tenemos dicho ya, que en Gerona no hay almas viles para llevar a cabo comisión de delitos de esa naturaleza y, aunque las hubiera, que es mucho suponer, encontrarían en el pecado la penitencia si a tanto se atrevieran, porque nos consta que la vigilancia es mucha y es axiomático en esta ocasión aquello de que *el miedo guarda la viña*.

No teman pues los que dan acogida a tales rumores, y bueno sería que las autoridades averiguaran y pusieran enérgico correctivo a los que, a falta de oficio y ocupaciones, se entretienen en llevar la alarma o en procurar llevarla.

—Participan de Zaragoza, que se ha encontrado el cadáver de un niño recién nacido dentro del pozo de una calle del Temple de la capital.

La criada de la casa en cuestión ha sido detenida, pues se sospecha que la criatura fué arrojada al pozo por aquella, que habiéndole dado a luz, quiso, sin duda, por este procedimiento, librarse de la deshonra.

—Agradecemos a D. Francisco Fondaviela, conocido por *Pancho*, la invitación que por su encargo se nos ha hecho para asistir mañana a una función que dará en Santa Coloma de Farnés.

El señor Pancho hará algunas pruebas para acreditar la eficacia de la pomada que lleva su nombre.

—A San Sebastián ha llegado una familia rusa compuesta de marido, mujer y cuatro hijos, la cual ha hecho el viaje a pie desde Lisboa a la capital de Guipúzcoa.

En un pueblo de la provincia de Salamanca, un niño murió de hambre y de frío.

Los rusos fueron socorridos por el Ayuntamiento de San Sebastián y por el Consulado moscovita en Hendaya.

La desgraciada familia había sido conducida de Rusia al Brasil, de aquí a Lisboa, y ahora regresa a su patria.

—A pesar de lo desapacible de la temperatura, anteayer por la tarde se llevó a cabo la procesión de la Inmaculada que presenciaron gran número de vecinos desde los balcones y las calles del tránsito.

—Por renuncia del registrador, el señor Gobernador civil ha acordado declarar cancelado y fenecido el expediente de registro de la mina de hierro *Rita*, de 24 pertenencias, situada en el término de San Feliu de Buxalleu.

—Hoy dará principio en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen, un solemne novenario que la Asociación de Hijas de María dedica a su excelsa Patrona la Inmaculada Concepción. Empezará todos los días a las cinco y media de la tarde, cantándose durante el novenario varias y bonitas letrillas por el coro de señoritas pertenecientes a la indicada Asociación, el cual estará dirigido por el conocido y experto profesor de música D. Isidro Mollera. Ocupará la cátedra del Espíritu Santo durante el novenario, el Rdo. Dr. D. Félix Sors, Director de las Escuelas Pías de Olot.

—Para mañana tiene la Tesorería señalados los siguientes pagos: a D. Francisco Quintana, 45 pesetas; al Tesorero, 2.696'64,

y al señor Jefe de Telégrafos, 60'31.

—Ha sido aprobado por este Gobierno de provincia el reparto de arbitrios extraordinarios del pueblo de Borrásá.

—Hace cuatro días se perpetró un robo en la tienda de ropas del comerciante de Perthus D. Salvador Batlle, consistente en 1.270 pesetas en moneda francesa en su mayoría, seis pañuelos de lana para señora, seis garibaldinas para hombre y seis pañuelos de bolsillo blancos. Por recaer sospechas de que sea el autor del indicado robo, ha sido detenido un sujeto de Campmany llamado José Texidor Seguer (a) *Moliné*. No se ha recuperado nada de lo robado.

—Encuétrase detenida en esta Administración Principal de Correos una carta dirigida a

Mademoiselle

Antoinette Olart  
chez M. Adphe Roury  
porte Castille Espagne.

Ignórase el pueblo de su residencia.

—Han sido declarados cesantes el Subinspector médico de la Inspección sanitaria de Portbou D. Sancio Ruiz y el Inspector del de La Junquera D. Federico Suñer; el Auxiliar escribiente de la de Portbou D. Sabas Romero y los mozos de la misma Pedro Fontdevila, Andrés Vázquez, Genaro Balanga, Enrique González, Juan Cufí, Juan Pineda, Ramón Casals, Manuel Armans y Jaime Deulofeu: escribientes D. Federico Moure, D. José Román Miranda; los mozos Juan Orriols y Armengol y Clemente Morer Vives, de Puigcerdá y Natalio Hernandez y Enrique de Legri de La Junquera; el Subinspector médico de Portbou D. José Menéndez y al de igual clase y destino D. Francisco Pasarell: el Inspector de Camprodón D. Joaquín Pujol y Camps; los auxiliares de Camprodón y La Junquera D. Antonio Castro y D. José Bonatena; el Subinspector de Portbou don Eduardo Trillo.

El sub-inspector de la de Irún D. Francisco Orozco, ha sido trasladado a la de Portbou.

D. José Urizar y D. Buenaventura Deulofeu, han sido nombrados Auxiliares de la de Portbou.

D. Antonio Alguero ha sido confirmado en su destino de Maquinista de la estufa desinfectante de Portbou y D. Joaquín Amer en el de Inspector Médico de dicha sanitaria.

—Ha sido confirmado en su destino de Director médico de visita de naves temporero en Cadaqués D. José Rahola.

El celador temporero de la Dirección de Sanidad del puerto de Rosas D. Pedro Badosa, ha sido declarado cesante.

—Por renuncia de D. Crisanto Perez, ha sido nombrado Agente ejecutivo de este partido judicial, nuestro particular amigo D. José Torres, oficial cesante de esta Delegación de Hacienda, de cuyo cargo ha tomado ya posesión.

—En el parque de artillería de Figueras, se venderá en pública licitación el quince del próximo Enero, 95 kilogramos 190 gramos de azufre molido, 253 id., 510 id. de id. en pan, 190 id. 919 id. de id. en caña, 22.300 kilogramos de leña de desbarate, 501'261 de salitre molido.

—El señor Juez de este partido, ha dispuesto la venta en pública subasta de varias fincas rústicas y urbanas de los términos de Juyá, Celrá y San Juan de Mollet.

—Segun la prensa de Valparaíso, la corbeta «Nautilus», que conduce los guardias marinas al mando del bravo comandante don Fernando Villamil, llegó a aquel puerto el 21 de Octubre, procedente de Nueva Zelanda. El barco español fué objeto de cariñosísima acogida y visitado por toda la población. El barco se disponía para continuar su viaje para el Atlántico doblando el cabo de Hornos con escala en Montevideo.

—La joven y virtuosa esposa de nuestro particular amigo el médico D. Pedro Roca, ayer noche dió a luz una robusta niña con toda felicidad. A la hora en que escribimos estas líneas, madre e hija siguen relativamente bien, de lo cual nos alegramos de veras.

—Dice un colega madrileño: Hemos oído que la señora condesa de Iranzo ha



COMPANIA MADRILEÑA DE URBANIZACION.

Madrid: Principe, 15, 2.º

Se constituirá tan luego sean suscritas las primeras 500 acciones de 500 pesetas cada una, pagaderas en dividendos mensuales de diez pesetas que pueden hacerse efectivas enviando sellos, libranzas ó giros cuyo valor realizado sea el indicado.

Se emitirán nuevas series de acciones á medida que se desarrolle el sistema de urbanización que consiste hoy en adquirir terrenos destinados á la labranza á razón de 1.500 ó 2.000 reales fanega, para darles más valor trazando en ellos una ancha calle, suministrando agua, teléfono, tranvía y otros servicios en virtud de los cuales puedan venderse divididos en lotes y pagados á plazos con crecidísima ganancia.

Para detalles y consultas dirigirse al Director de la Compañía, con sellos para la contestación. El folleto explicativo se remite á Provincias contra envío en sellos ó libranzas de su importe de dos pesetas, al Director D. Arturo Soria.

Al suscribirse no se hace deservolso alguno. El pago del primer dividendo se hará al reunirse la primera Junta General.

Los suscriptores de provincias pueden hacerse representar por quien tengan por conveniente ó por carta.

P. E.

**MEDICACION TONICA**

**PILDORAS y JARABE**

**DE**

**BLANCARD**

Con ioduro de Hierro inalterable

**ANEMIA**      **COLORES PALIDOS**

**RAQUITISMOS**      **ESCRÓFULOS**

**TUMORES BLANCOS**      etc., etc.

Exijase la firma y el sello de garantía.

**PARIS**  
40, rue Bonaparte, 40

**ANUNCIOS MORTUORIOS.**

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las ocho de la noche.—Se insertan á precios sumamente económicos.

**25 AÑOS DE ÉXITO**

15 DIPLOMAS DE HONOR  
18 MEDALLAS DE ORO



RECOMENDADA POR LAS AUTORIDADES  
MÉDICAS DE TODOS LOS PAISES

**SE VENDE EN LAS FARMACIAS  
DEGUERIAS Y ULTRAMARINOS.**

Para pedidos dirigirse á D. RAFAEL ROMEU, Jerez de la Frontera.  
*Único agente en España.*

Personas que conocen las  
**PILDORAS DEHAUT**

DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, segun sus ocupaciones. Como el causico que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentacion empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

**Papel**

Lo hay para envolver en la imprenta de este periódico.

**APRENDIZ.**—Se necesita uno en la imprenta de este diario

**BIBLIOTECA DE BELIAS ARTES.**

VERSION CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica.	4 pesetas.
Encontrado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro.	5
Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen.	0.75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»

En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

**LICOR LAVILLE GOTA**

del Dr. **LAVILLE** **GOTA**

**REUMATISMOS**

Espeífico probado de la **GOTA** y **REUMATISMOS**, calma los dolores los mas fuertes. Acción pronta y segura en todos los períodos del acceso.

F. COMAR é HIJO, 28, Rue Saint-Claude, PARIS.—Venta por menor.—En todas las Farmacias y Droguerías.

**Código Civil**

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO Á LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose á D. Luis Martínez, calle de Correa, 4-3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

**Cepas Americanas.**

Las hay de venta de todas clases, Riparias, Rupestris, Salonés, etc. etc. en el

**Manso Valdolitg,**  
BLANES

propiedad de D. Mateo Vilá y Vilá de dicha población.

6-6

**ASCENSOR.**

**J. ROGER.**

**Gran Hotel Central España-América**

PARIS.

56, RUE LAFAYETTE, 56.

Situación de primer orden, al lado de los Grandes Boulevares y del Teatro de la Gran Opera.

La calle de Lafayette entarugada, es la más grandiosa y la mejor del centro de Paris. Líneas de Tranvías.

Inmueble construido para Hotel, dos fachadas con 75 balcones á la calle; Escritorio—Gran Caja de hierro; Salón de lectura; Comedor en la planta baja con vistas á la calle, capaz para 80 cubiertos; 80 cuartos y salones de 4 á 10 f.s. por dia; departamentos para familia; Pera microteléfonica en todos los cuartos.—Cuarto y hospedaje de 10 á 15 frs. por dia. Arreglos ventajosos para familias.

Restaurant á la carta y á precios fijos; Desayuno 1'25 fr.; almuerzo, 3'50 frs. vino comprendido; comida 5 frs., incluido el vino.

**Unico Hotel Español-Americano en todo Paris.**

Telegrafiar la llegada: Central, 56, Lafayette, Paris.

**TELÉFONO.**

**Servicios de la Compañía**



**trasatlántica de Barcelona**

**Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.**—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

**Línea de Filipinas.**—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japon y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves á partir del 26 de enero de 1893.

**Línea de Buenos Aires.**—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

**Línea de Fernando Poo.**—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Servicios de Africa.**—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

**Servicio de Tángier.**—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tángier los domingos, miercoles y viernes; y de Tángier para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á que es la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que requirirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica.» Puerta del Sol, 10.—Santander: Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña: D. E. de Guarda.—Vigo: D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos.—Valencia: señores Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

**SOCIEDAD GENERAL**

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 dias.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, PORTOU y BOURBOUQUE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES.

En breve saldrá del puerto de Barcelona

**UN GRAN VAPOR**

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan á Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho dias en la fonda de emigrantes por cuenta del gobierno argentino. Serán tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el dia 14 en el local destinado por la compañía.

Consiguiarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina á la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

**En la Imprenta de este Diario, se hacen trabajos de todas clases, á precios económicos.**

**La Moda Elegante Ilustrada.**

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabán, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de Paris patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouché, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.